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1 圕人堂本周讨论概要

根据群消息管理器整理，按时间顺序。

1.1 分享推荐

图谋：“图书馆报 2017年 6月 30日 http://124.207.48.191/epaper/tsgb/2017/

06/30/A01/356326.shtml该期有馆配专刊，主题为‘提升图书质量 规范馆配市场

关注中小学图书馆馆配’。”

图乐：分享图有其表（顾晓光）《旅行之阅 阅读之美》，真美！南图小徐：

“《图书馆论坛》也和《图书馆杂志》一样，开始做阅读推广的名家随笔了。””

刘*平：“图文并茂，人文情怀。”欣然读书：“喜欢顾老师的文字，更喜欢他

的摄影作品，期待能早日读到《旅行之阅，阅读之美》。”

木西：“干货|公共图书馆评估定级的方向和重点。上 http://mp.weixin.qq.co

m/s/medy97Ly1AcbS7xDcyCIGA。下 http://mp.weixin.qq.com/s/KyqpdeVLM0St6

m6VVJCYkg。”

鲲鹏展翅：“全国教育科学‘十三五’规划 2017年度课题评审结果公示 htt

p://onsgep.moe.edu.cn/edoas2/website7/level3.jsp?id=1499224487656361”

惠涓澈：“关于全国高校“阅读推广”十佳学生社团评选活动入围社团的通

知 http://www.lib-read.org/committee_newsshow.jsp?id=741”

道无言：“http://www.npc.gov.cn/npc/flcazqyj/2017-06/28/content_2024795.ht

m中华人民共和国公共图书馆法（草案）征求意见。”

惠涓澈：“访谈 | 从读书人到阅读推广人——钱军馆长访问记 http://url.cn/4

BO6dmA”

1.2 问题求助

（1）图书编目能不能录入折扣率或码洋和实洋

大焦：“请教各位同行，图书编目能不能录入折扣率或码洋和实洋。”印度

阿三：“一般是码洋，不知道有没有录入实洋的。”大焦：“不单报账，报废也

麻烦，编目只录入码洋，但资产是按实洋入帐，两者有个差额。所以想请教如何

操作才能录入折扣率或或码洋和实洋。”

印度阿三：“报账时写清折扣率就行了。”中原劲草：“有些系统自身可以

设置折扣率的。”印度阿三：“我们是报账统一乘以折扣率。”大焦：“不知图

创的能不能。”图米兔：“管理系统应该提供的基本功能。”中原劲草：“图创

可以的，咨询下客服。”大焦：“编目规范好像没有这个字段。”印度阿三：“我

曾经也想录入实洋，后来咨询系统部同事，有个问题每本书折下来会带来小数问

题，长期累积会有偏差。后来按批报账，按总价乘折扣。”图米兔：“在册记录

http://124.207.48.191/epaper/tsgb/2017/06/30/A01/356326.shtml
http://124.207.48.191/epaper/tsgb/2017/06/30/A01/356326.shtml
http://mp.weixin.qq.com/s/medy97Ly1AcbS7xDcyCIGA
http://mp.weixin.qq.com/s/medy97Ly1AcbS7xDcyCIGA
http://mp.weixin.qq.com/s/KyqpdeVLM0St6m6VVJCYkg
http://mp.weixin.qq.com/s/KyqpdeVLM0St6m6VVJCYkg
http://onsgep.moe.edu.cn/edoas2/website7/level3.jsp?id=1499224487656361
http://onsgep.moe.edu.cn/edoas2/website7/level3.jsp?id=1499224487656361
http://www.lib-read.org/committee_newsshow.jsp?id=741
http://www.npc.gov.cn/npc/flcazqyj/2017-06/28/content_2024795.htm
http://www.npc.gov.cn/npc/flcazqyj/2017-06/28/content_2024795.htm
http://url.cn/4BO6dmA
http://url.cn/4BO6dmA
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里录入实洋是个办法，编目规范是不管账的。”大焦：“报帐是可以的，但报废

时如按书的码洋计算，那又与实际价格有偏差。” 印度阿三：“好解决，你按

年统计码洋再折，但有个问题你要清楚每年的折扣。” 大焦：“一年一个折扣

就容易解决，但一年多个书商多个折扣就有点麻烦。”糖果：“我们用的汇文系

统，可以输入折扣率。”海边：“一个批号一次折扣。”

（2）国内期刊论文有唯一标识号吗

寒潮：“咨询一下：国内期刊论文有唯一标识号吗？”Smart：“你是指 DO

I吗？”寒潮：“我也正想这么问，DOI是不是可以看成这么一个标识号？”

Smart：“检索号码指的是？”寒潮：“我想应该是指一篇论文发表后的唯

一号码。”Smart：“检索字段有很多，不知道想要问哪一个？”寒潮：“比如：

索引号。”

张芸：“圕人堂周迅在多期内容中解释过 DOI号。”寒潮：“以前没注意，

今天有人问起。维普中好象没见到 DOI。”

张芸：“DOI，是文献在网络中特定的标识号。它就如同我们每个人拥有自

己的身份证号，或像是高校内的每位学生拥有自己专属的学号，简单地说，DOI

号就是每一篇已经出版或者将要出版的文献在 Internet中的一张‘网络身份证’。”

张芸：“DOI具有唯一性和永久性，一篇文献在网络中的某些信息也许会改

变，或是出现在不同网页中，但是它的 DOI 号总是固定和唯一的。当您任何时

间想要查找某篇文献的时候，总能通过已知的 DOI号找到它，并且 DOI 号不会

随着时间而发生变化，它是不会改变的并对应所属文献。 。”

诲人不倦：“我的理解，是否可能指的是类似于被 wos收录后的入藏号。”

若水：“同一篇论文，在不同数据库中出现，doi不同。网络上并非唯一，

只是在某数据库中唯一。”

寒潮：“就 CNKI一个数据库中，今天看了几篇文章，只看到一篇发表于中

图学报的文章有。”若水：“貌似早期的没有，近几年的都有了。”寒潮：“1

5年的都没有，万方的倒是大部分都有。”

（3）中国科学引文数据库在 WOS 平台上能否看到期刊影响因子

海边：“问一个问题，中国科学引文数据库在WOS平台上，能看到期刊的

影响因子吗。”sonoro*：“影响因子去 jcr上查啊。”海边：“中文的科学引文

索引库。好象它的 JCR没有嵌入到WOS平台上？”懒惰居士：“需要另买。”

海边：“那你们单位在涉及中文核心期刊时，除了北大的，南大的，科技部的，

还有没有用到中国科学引文索引的？”诲人不倦：“CSCD是吗?”海边：“是。”

诲人不倦：“我们没用，我们用的 SCD。”

（4）k818、k270 分类号的出处

道无言：“请教下这两个分类号怎么来的，从详表上也看不 明白 k270.5 、
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k818.5。5指妇女 ，k818、k270怎么来的。”四喜丸子：“k818是仿 k828来

的，是指社会各界人物。”道无言：“k815注明仿 k828分，那应该是 k815.5。”

四喜丸子：“k818.5是指世界女性传记。”道无言：“明白了，类不够，借用的

16/17/18、26/27/28k818算是 k815的下位类，k826、k827、k828算是 k825的下

位类，分类法长时间没翻 ，有些细节都不清楚了。”

（5）高校图工委的职能

小洋：“各位老师，请问一下一般高校成立的图书馆工作委员会是做什么的。”

广东小*：“你看看普通高校图书馆规程的相关规定。”

海边：“图工委有章程，可以看是干什么用的。” 广东小*：“图书馆工作

委员会的章程来源于普通高校图书馆规程的相关规定。”

诲人不倦：“听取图书馆工作报告，讨论全校文献信息工作中的重大事项，

反映师生的意见和要求，向学校和图书馆提出改进工作的建议。”

小洋：“谢谢各位，相当于一个监督指导工作组。”广东小*：“咨询机构

更准确。”小洋：“我看组成人员是各部门领导，还有几个教师代表和学生代表。”

（6）图书馆学有没有从第一代到最新一代列表

sonoro*：“图书馆学有没有从第一代到最新一代列表，第一代是杜定友吧。”

gaozy：“有的，图谋推荐过，有一本图书馆学学术思想史。”徐老师：“程焕

文有个说法，四代学人。”

（7）有哪些外文期刊查重系统

九院江：“我想问下，发外文期刊有没查重系统啊？有老师问，我知道 cnki

的。”sonoro*：“国际期刊通用查重系统 CrossCheck / iThenticate。EI国际会

议论文查重解密 http://www.eipaperbx.com/mod_article-article_content-article_id-13

9.html。Turnitin/TurnitinUK英文论文检测 24小时全自动检测热点: turnitin优势:

10分钟即可出 | 出检测报告不收录原文检测，无需账号，4元/500词，10分钟

即可出检测报告 24 小时全自动检测，www.turnitin.com.cn 2017-07- 评价 - 广

告。【抄了也不怕】教你巧妙躲过 Turnitin追查! http://www.sohu.com/a/2330572

0_110665。”

1.3 日常讨论

（1）图书馆资源采访经费的使用问题

牛牛：“经费不是想买啥就买啥，想在哪买就在哪买。”sonoro*：“现在好

多地方用不完的经费不召回了。”图谋：“群里边的采访馆员有不少。”木西：

“我估计为了买，得先成立以一个古籍修补室。”sonoro*：“比如数据库确实

不是想买谁就买谁，但是中文库同质化现象这么严重，为啥买 a不买 b。”

印度阿三：“预算中没有的项目不能买，打酱油的钱不能买醋。”牛牛：“一

http://www.eipaperbx.com/mod_article-article_content-article_id-139.html
http://www.eipaperbx.com/mod_article-article_content-article_id-139.html
http://www.turnitin.com.cn
http://www.sohu.com/a/23305720_110665
http://www.sohu.com/a/23305720_110665
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般都买同方吧。”图谋：“有不少买不起的。”

sonoro*：“不不，比如 vpn啊，图书馆网站建设啊，这些好多公司都可以做，

而且水平好多公司都差不多，为啥图书馆非要把钱给一家比较差的公司做。比如

技术部就可以做 vpn做图书馆网站，非要找外边的公司做，做完了又不如意，白

花钱。”

图谋：“购买行为涉及的变量不少。比如我需要买个垃圾桶，去了一家超市，

看中的最便宜的 89元，有点舍不得，但需要用且没工夫货比三家，那就直接买

它了。”

印度阿三：“程序正确就没问题。”广州书童：“关于经费使用，如阿三言，

程序比结果重要。”印度阿三：“严格来讲，什么都要三家报价。”广州书童：

“此等小东西，根本不用三家报价，只需在政府指定的协议供货商购买即可。”

印度阿三：“有很多政府指定供应商。”人生若*：“很倒霉的就是抽到外

行砖家来评标，很白痴似的，然后招到瞎，懂行情的内行人却不能去评标。理想

往往丰满，现实往往凄惨。很滑稽。”印度阿三：“政府采购中心根本不在乎使

用单位的。”广州书童：“较大的标底，使用方可以派人参与开标。” 印度阿

三：“一般五个专家，使用单位只有一票。”

广州书童：“我负责的，只要达到招标起点，通通放到政府采购中心去招标，

开出来的低于预算 20%，要说明原因。”sonoro*：“北京这边一般是在招标公

司的开标室或者图书馆的会议室。”图谋：“高于预算多少要说明原因？有规定

吗？”

广州书童：“高于预算就是废标，连续两次开标失败，纪委上门询问有关情

况。只要在政府招标中心，他们通过的需求，结果和我们没有一毛钱关系。有投

诉也是招标中心解决。各地方不一样，起码程序这方面，广深应该是很规范的。”

sonoro*：“每次我做标书都提心吊胆的，比如标书里说做好的标书必须书脊

上写上投标编号和项目名称，然后我没写就是废标。反正就京津冀三地来说，河

北特别严格，动不动就废标，做河北高校馆采购资源的标书提心吊胆的，北京反

倒是比较轻松没那么多事。”

（2）大数据分析与数据统计的关系

洞庭水手：“正在修改湖南理工学院图书馆服务数据报告（南湖创客空间学

风指数项目组编制）。”

广州书童：“学风指数？有兴趣。”木西：“数据从哪儿来。”洞庭水手：

“从各个系统里调度啊。”木西：“全分析？还是部分。”洞庭水手：“全分析。”

木西：“好庞大。”

sonoro*：“老师您这名字可以改成：大数据环境下图书馆服务量化报告。”

图谋：“水手那边这块工作做得很扎实。从 2007年开始发布图书馆年度使用报



圕人堂周讯（总第 165期 20170707）

愿景(VISION)：圕结就是力量！

定位（MISSION）：专业讨论、行业交流、信息共享、资源、人脉

- 7 -

告。”

广州书童：“半年的数据有啥庞大的，主要有什么数据？”洞庭水手：“现

在也只是基本的数据调度呢，之前做了一些展示的。领导觉得好，做一期整体的

数据报告。”洞庭水手：“之前做的，都是到各个系统里面去统计。每次做一年

的，都很辛苦。现在想把各个系统自动调度起来，服务器硬件以及自身能力有限，

只能做到每天调度一次。”

sonoro*：“大数据环境下的调度。”洞庭水手：“是的，这个有点大数据的

概念，用到了大数据的工具。6百万的数据，处理时间大约是 2秒。自我感觉还

可以。”

图谋：“回头可以分享的话，也请发给我一份，欣赏一下。”洞庭水手：“嗯，

内部分享。上次分享的一些东西被一些不良商家变成自家的东西了。”图谋：“俺

学不来，但愿意欣赏。”

广州书童：“每天统计一次？”洞庭水手：“对，每天调度一些数据，自动

形成一些报告和手册。”图谋：“各种系统里边数据关联，不是每天统计一次吧。”

洞庭水手：“是每天到各个系统里去收割进来呢，然后形成一些实时数据在大屏

等地方展示。有些数据不便公开的，内部使用呢有多种输出啊，不仅仅是报告更

多的是为了提升图书馆服务。”

图谋：“群里有多位特别善钻研、能专研的圕人，如果形成合力，或许将是

更加难得、非常了得。比如沈奎林老师、www老师、发条兔子……。”

sonoro*：“上海交大图书馆每年给每一位毕业生一个图书馆做的小册子，册

子上有这位毕业生大学四年第一次进图书馆是哪一天，借了什么书，还有很多数

据统计。感觉挺好的。滴滴发布吃货出行指南大数据告诉你今天吃什么。”

麦子：“关于大数据的讨论，我的感触是：反正到现在为止，我自己每天接

触的只是统计数据，和大数据一点没关系。”

黑天鹅：“大数据与统计数据区别在哪？”海边：“大数据是统计数据的一

个分支吧。我们基层接触的是小范围的统计数据。麦子，你儿子不是天天接触这

些大数据吗？”麦子：“他是，他们这个小公司每月在亚马逊上存数据的钱是 2

5000美元。但我接触的数据最多就是几兆，这种比较是原子弹和一根火柴比较，

你说你拿一个火柴，能算是进入核武器级别吗？当然，数据量大并 不一定是大

数据，但大数据一定数据量大。美国的图书馆统计，即使像 ARL 这种统计到所

有人工资多少，性别，年龄，族裔和很多参数的，在他们的年度统计报告里，st

atistics 但不会说的 data. https://www.arlstatistics.org/home”

麦子：“http://www.ibmbigdatahub.com/infographic/four-vs-big-data，这是大数

据定义的一个图，我大约用了 3年，也就是所谓 4V.。”

https://www.arlstatistics.org/home
http://www.ibmbigdatahub.com/infographic/four-vs-big-data
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sonoro*：“大数据现在是国内高校里的一个专业。2016 年 2 月，教育部公

布新增的‘数据科学与大数据技术’专业，北京大学、对外经济贸易大学、中南

大学成为首家获批高校。时隔一年， 2017 年 3 月，教育部公布第二批‘数据

科学与大数据技术’专业获批的 32 所高校。到此为止，我国已有 35 所高校获

批该专业。情报学也有好多毕业后搞大数据。”

木西：“大数据是不是可以把传统的统计 PK下去了，一个行业兴起，一个

行业陨落。有没有对比下，新增大数据专业的同时，统计学招生是否吃紧。”

麦子：“这又是国内特色。美国好像没有这个专业，有 data science数据科

学这个专业，但设的往往都是函授。”

木西：“本来嘛，样本数据抽取辣么随机，还那么多假设、推理检定，往大

数据面前一站，我说我做样本估计，我咋那么底气不足呢。”

cpulib*：“统计跟大数据应该是两回事，前者靠样本，后者靠全面的数据，

而且可以不需要统计方法，更多的依赖信息技术。”麦子：“不过我不敢说大数

据不需要统计方法，因为我也不懂。”

gaozy：“大数据，如果停留在概念，那就不够形象。为了便于感受，可缩

小范围，如图书馆大数据，交通大数据，购物大数据等。”

Y：“统计学和数据挖掘属于数据分析中一体两面的事情，二者是对同一事

物或现象的不同方面的数据表述，缺一不可。就像一座山，一面是数据挖掘，一

面是统计学。二者一体两面。”麦子：“但我还是要说，上面的很多例子其实就

是数字统计（不是什么统计学），当然更不要说大数据了。类似的东西 ARL做

了 7，80年，里面的内容变化似乎不大。”

星星：“统计学是做离散方差描述之类的，均值、平均值、中位值。实证研

究就是搞统计的。”

（3）圕人共同关注图书馆遇到雨、火等自然灾害

图谋：“近期暴雨，圕人堂关注受灾的图书馆及图书馆人，这个可以先做起

来，比如通过群交流、群文件、‘镜头下的图书馆模样’相册等分享相关信息。

图书馆危机管理（如何应对水灾）等信息也欢迎分享。”

图谋：“有些图书馆在这方面有经历，积累了经验，也欢迎分享。如果图书

馆或图书馆人需要帮助，欢迎传递求助信息。”

满哥：“灾害预案估计是大部分图书馆都没做的事情。”

满儿：“据我了解以前没洪水的时候还有天花板漏水书被淹的。”sonoro*：

“如何面对水灾、火灾、地震等时将损失降低到最小。”满哥：“对，馆藏万一

遇灾，保护和修复方案的制定非常重要。”图谋：“这方面可以交流，圕人堂的

优势或许在于‘人多力量大’。”

图谋：“圕人堂作为一个草根平台，要权没有，要钱也没有，要圕人搭把手
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这个或许可以有。”诲人不倦：“关注即是力量!” 图谋：“如果确实需要帮助，

尤其是圕人堂成员，敬请告知。”

sonoro*：“福建好多重要的图书馆文献不都在异地有个备份么，怕万一跟台

湾开战怕遭受损失。”

（4）图书盘点制度

大焦：“哪位老师有图书方面的盘点制度。”Lazycat：“表示没有设置制度，

即不定期盘点。比如更换外包公司时候盘点，大规模倒架可能盘点，大规模剔旧

（或调库）可能盘点。”

大焦：“我们在审计时说图书很少会进行全盘，但审计不认可，必须要有盘

点制度，规定多少年盘点一次。”Lazycat：“那就 30年呗。”

小洋：“我们领导说不要盘，吃力不讨好的事情。”海边：“确实不讨好。

光是丢失的书如何处理一事也够头痛的了。人工盘点，还让馆员脏累受埋怨。”

洞庭水手：“盘点时很麻烦的事情。”持之以恒：“可以请学生帮忙轮班倒

盘点，一天几千册是可以的，因现在有条码电脑，扫描即可。”

（5）图书馆云服务器选择

幸福的*：“各位老师：大家好！我们图书馆想换云服务器，麻烦问一下有

哪家在用云服务器，配置如何？”

图米兔：“配置和价格成正比，可以先去看下阿里云的。”张芸：“提到云

服务器，现在比较大型和商用的云端服务器，一般会考虑阿里云多一点，配置如

何？配置和价格相关，具体要看您的需求了。云服务器由于其安全性高，稳定性

好，价格比传统独立服务器好，而深受人们的欢迎。根据过往的经验，有几个标

准可以给你参考。” 洞庭水手：“中国人用云服务器，首选 阿里云。”

扣肉：“关于云服务器，不管是公共馆还是高校馆，有一个很重要的问题，

就是你的 ILS 是否支持部署在公有云上。据我所知，目前支持部署在公有云的，

只有 exlibs，但是得是他们自己的云。”

天涯：“汇文不支持？”扣肉：“不支持，或者我更确切的说，是目前的网

络环境不支持。汇文客户端是通过 OO4O 直接读写 ORACLE 数据库的。任何一个

管理员都绝对不会允许数据库服务器面向公网开放连接。”

扣肉：“目前来说，汇文是面向服务器资源在物理可控的图书馆，而且中国

绝大部分 ILS 都是这样的。如果说只是一个图书馆自己的网站，没有 OPAC 和读

者管理的功能，请设计师改一个静态的网站就可以了。实际上各高校会有自己的

网站发布系统。公共馆也会采购相应的内容发布系统，或者使用类似 drupal

这样的免费内容管理系统来维护图书馆的主页。”

（6）图书馆读者交流空间功能候界定

图林一*：“新常态下政府对公共文化部门包括图书馆的管理加强，这意味
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着对图书馆中交流的言论观点等形式的监管和控制，同时，图书馆作为读者交流

空间的功能将会继续被强化，那么读者充分交流和政府认真监管之间的矛盾，如

何能够得到较好的解决或者减少？（注：我当然不是说读者发布反动言论，分裂

言论，而是说因为交流形成的集会，沙龙等组织的成立与政府对相应行为管控之

间的矛盾协调上）。”

道法自*：“图书馆读者交流空间的功能一般会有所限制，并不是所就是一

个完全意义上供市民讨论的地方，在主题上和流程上肯定需要作一定的规范，通

过这种规范应该可以有效的规避以上问题的出现，个人愚见。”

（7）图书馆社会合作的发展前景

图林一*：“在对图书馆积极吸纳社会力量和社会财富要求越来越迫切的当

下，广大民营资本的发展乏力，力量占比不足（建林，马云，强东，化腾等仅仅

是其中个别现象），同时，政府等对图书馆的投入也将日益减少（吴建中馆长的

观点），这种情况，一方减少投入，另一方投入的条件尚未配套跟上，图书馆的

发展将如何应对？”

道法自*：“个人认为现在图书馆通过跨界合作的形式很好的将社会资源和

自己的服务进行融合，就可以在一定程度上解决这个矛盾，从资源的角度上来讲，

图书馆缺乏的不仅仅是资金和文献，很多缺乏的资源都需要靠合作的方式来弥

补，例如浙江省图书馆，就很好的和阿里建立了合作关系。”

图林一*：“老师举的例子是浙江地区与阿里的合作，而广大欠发达地区，

基层地区的图书馆想跟民营资本或者力量合作的渠道和资金获取的难易是否仍

有较大的障碍比如阿里可能愿意与浙江这样发达地区的图书馆合作，但是是否愿

意和西部地区或者革命老区等地区图书馆合作呢？”

木西：“既然是分区域考虑，那么就不能串行，适合与阿里合作，就选择这

种；还没有达到这样的高度，自是依然要注重基础发展。”

（8）图书馆工作规范和标准的重要性

仅此而已：“感谢圕人堂。我们学校校友办把一校友捐款拨给图书馆，更换

老馆旧座椅（已用 20 多年，修修补补很多次，现在学生长高了，旧座椅不好用）。

让俺出方案，如何摆放，又充分利用空间 又要注意安全。领导同事们都蛮关心，

这个说这样，那个说那样，他或她说的都不一样，还相互矛盾，为难人啊！去年

底，俺在群里寻求帮助。深夜收到很多人热心指导，有的‘图书馆建筑规范’标

准，发给我。仔细看后，按国家标准的座椅提出摆放方案，我们馆上下一致同意

啦。感谢圕人堂，像家人一样的给力帮。看过图书馆建筑规范，对图书馆空间再

造，有点兴趣了，意外收获。俺的体会，图书馆工作需要标准，需要法律， 需

要规范。”

仅此而已：“深夜发问，圕人堂，还有人回复。圕人堂，图书馆人的深夜食
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堂。”

仅此而已：“现在还有人问为何新座椅要这样摆，俺说图书馆建筑设计规范，

有明文规定，国家标准详细规定了，间距，通道，新风量，蛮详细，给你看看？”

星星：“给他科普了图书馆不是一个随便的单位。”仅此而已：“从这件小

事的体会，图书馆工作要又有专业规范，要立法，要懂法。” gaozy：“这个事

情，你亲身经历，更有说服力。图书馆很多事情，随意性很大，专业人士和非专

业人士思维差距极大。我也举个例子，2014 年某馆新馆建成后，灯光暗淡，学

生多有埋怨，领导不知报告怎么打，后来某专业小年轻打报告，依据规范标准进

行改造，里面有图书馆照明的相关要求，获认可。现在图书馆里期刊怎么摆？书

架多高符合标准？似乎都没有，外行领导想怎么搞怎么搞，有的书架上层正常人

根本够不到，总体而言，图书馆是一个欠缺规范的地方，太多的想当然了。”

扣肉：“群文件里有图书馆建筑规范的。我隐约记得里边还有关于照明的规

范。”gaozy：“你这个提的很好。尤其是要建设新馆的，留心的老师可以注意。

新馆往往都需要后期灯光改造。这可能是特色，天朝很多事情，都没有一步到位

的，要逐步改进，摸着石头。”

gaozy：“我上次问过，大家馆里期刊怎么摆放？很多老师积极提供参考，

有的看到就跟没看到一样，我觉得，在图书馆的实际工作里，没什么高大上和大

事，都是留心带来的改变。图书馆一般工作人员，如果你不热心，不细心，你肯

定是个混吃等死的。”

（9）热议《公共图书馆法》

道无言：“http://mp.weixin.qq.com/s/WPqi8GrKOzOA2xZNLtgxqw“公共图

书馆的发展方向是什么?”“通过什么途径为公众提供阅览产品?”全国人大常委

会委员：《公共图书馆法》其实不解渴。”

鲲鹏展翅：“这个是个可以探究的问题，很多馆员是说起来重要、落实起来

次要、经费不充裕的地方甚至不需要。一线城市的基础设施完善、财力雄厚，公

共文献保障到位、到了三线、四线城市，很多地方的图书馆基本上只能维持最简

单的借还服务，很多偏远的县市购书经费都无法保障，这样地域财力的不均衡性，

难以把这个法律能够真正发挥文化保障的导向作用。”

广州书童：“省级以上的努力一下应该可以。国家图书馆和上海图书馆基本

算是。”

鲲鹏展翅：“能够像 50-60 年代的文化宫那样成为文化和文献的集散地就能

受到广大人员的欢迎。”道无言：“层次不同，分工不同，但公共二字应代表广

大社会需求。”

广州书童：“美国西欧算大康了吗？图书馆使用率还是不错的。所以说委员

有知识没文化。”道法自然：“公共图书馆应为提升广大群众的文化素养和知识

http://mp.weixin.qq.com/s/WPqi8GrKOzOA2xZNLtgxqw
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素养服务。”

图谋：“快速了解《公共图书馆法（草案）》http://www.sohu.com/a/135

877169_653537 李国新教授说，草案有三个突出特点：一是构建了图书馆事业发

展基本制度； 二是在促进政府主导和社会参与的有机结合上迈出重要步伐；

三是弘扬社会主义核心价值观、以人民为中心和加强数字化、网络化建设等发展

方向和原则，鲜明体现了现代图书馆建设的中国特色和时代特色。”

Lazycat：“第一，第二，第三前部分好理解，第三后部分与前面一二不在

一个层级上。”

图谋：“关于图书馆法，多少图书馆人多少年的努力，应给予应有的尊重。”

广州书童：“不容易。要支持！谁不支持我反对谁！”广州书童：“教育法颁布

多少年？教师待遇才慢慢好的，指望一部法律解决问题？那是十分不妥的。”L

azycat：“这与教师法不太一样。”广州书童：“因为这个那个某些条款不理想

就说不如不要？是要因噎废食吗？”

星星：“以后对馆员和读者约束行为有法可依了。”Lazycat：“哎呀，先

别怼，法律只要通过了，你要不要都得要。”

广州书童：“教授和行业专家多少年鼓与呼，人家研究了多少年，你们觉得

的缺陷他们会不知道？法律，是各方利益妥协的结果，自然是会有缺陷美的。”

星星：“饭要一口一口吃。”广东小*：“先有了一个东西才好。”广东小*：

“至少修订要比新制定难度低。”图谋：“这个‘东西’实在是来之不易，多少

人付出了多少汗水。”

小辉：“之前听李国新教授讲座时，他说这个法主要是为了规范政府行为。

让拨款、管理等都尽量有规范有依据。”Lazycat：“结果就这里比较模糊，没

有硬性的东西。”

广州书童：“教育法多少年教育投入才发到 GDP4%？教师的待遇还没不低于

公务员呢。”小辉：“有总比没有好。有了之后还可以再进一步修订完善的嘛。

总归是迈出了好的一步。”

道无言：“为什么不是必须支持，相关国家政策在那里明确，公共图书馆法

有必要，但如果没执行好的可能 ，不如晚出台在立法上，应宁缺不乱，本来图

书馆发展不足，又处于一个变革的年代，网络及数字阅读，再来一个没多大作用

的法，真不如不要。”Lazycat：“这是最能体现图书馆意义的地方，也是我比

较失望的地方。”

广东小*：“广州市公共图书馆条例为了写进去一些指标，里面的艰辛有几

个人知道。”sonoro*：“还是赶紧先有吧。”

小辉：“法律都是妥协出来的，涉及方方面面的利益。财政的钱投给了图书

http://www.sohu.com/a/135877169_653537
http://www.sohu.com/a/135877169_653537
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馆，就必然有另外的地方少了这部分钱。总归是一个博弈和平衡。哪里是想怎么

样就怎么样，想‘必须’就‘必须’呢？”广州书童：“应当就是必须的意思。”

Lazycat：“另一个我觉得有点遗憾的地方是，对图书馆馆员构成这一块。

我最看重的是馆舍、经费、馆员，其实像网络、数字这些技术手段入不入法没多

大意义。”

小辉：“应当肯定不是必须。李国新也说，法律用字用词是非常讲究的，不

会随意乱用，都有特定的含义。 ‘应当’接近于‘必须’，但还不是‘必须’。

有些地方确实穷得揭不开锅，那不投入足够的钱也是可以理解的嘛，还能把人家

县委书记撤职不成？”

gaozy：“现在不搞图书馆法，因为纷繁复杂，涉及机构众多。所以，退而

求其次，搞公共图书馆条例，搞公共图书馆法。”顾健：“关键是图书馆行业内

部意见纷纭，形成不了合力，这才是图书馆法弄不出来的原因。”

图谋：“2001 年，图书馆立法正式成为文化部上报全国人民代表大会的立

法项目，社会文化图书馆司图书馆处拿出了《中华人民共和国图书馆法》草案。

2008 年 11 月，文化部召开了《公共图书馆法》立法工作会议，会议明确了根据

全国人大常委会的立法规划制定图书馆法，并从公共图书馆法做起，标志着从 2

001 年启动的图书馆立法工作开始步入公共图书馆法的具体立法进程。”

顾健：“而图书馆行业内部意见纷纭，除了各自利益的不同，和图书馆队伍

混杂有关。图书馆法不靠图书馆行业内部，靠外部来立法？那是不可能的。”

gaozy：“我没有否定内部，我只是觉得，内部的因素在没有领导支持下，

一文不值。”顾健：“我说的内部是行业高层领导，不是你我这样的馆员。”

若水：“图书馆最重要的是资源，如今就是电子化资源比例上升，这一块的

权利不解决，以后图书馆服务无米下锅，政府给的钱再多，馆舍再高大上，都是

溜到数据商那里去，这就是对数据商的利益输送法。依法要钱政府拨 500 万，最

后就是给数据商了，因为图书馆不掌握资源权利。图书馆不掌握资源权利，所有

一切就是无本之木，无源之水。”

Lazycat：“所以，网络、数字化等等技术问题最好不做规定。” 顾健：“只

是从图书馆条例和图书馆规程相比，特别是对图书馆工作人员、馆长的要求来看，

作为学术重地的高校，反而要求降低，中级职称就可以了，令人匪夷所思！”

顾健：“我对广州和深圳的图书馆条例表示非常的钦佩。相比而言，高校图

书馆行业太落后了。同样的外部环境，广州深圳能做成那样的项目，而高校反而

做不成，我信息量有限，想当然认为图书馆人之间的差距是很大的。”图谋：“凝

聚力量，相得益彰。”

（10）图书馆学大家珍贵合影
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图谋：“1982 年 11 月中国图书馆学会在南宁举办《图书馆法》专题学术讨

论会，以下照片是参会代表及工作人员合影。”

图谋：“廖子良,周世辟. 全国首次图书馆法专题学术讨论会综述[J]. 图书

馆界,1983,(Z1):2-8.（全文见群文件） 1982 年 11 月 17 日至 21 日在南宁举行

了全国首次图书馆法专题学术讨论会。这次会议是在党的十一届三中全会以后,

我国图书馆事业和图书馆学研究得到全面恢复并有了新的发展的情况下召开的。”

图谋：“照片是张厚生先生（第三排，左数 12）留下的‘史料’。”

图谋：“继续关于全国首次图书馆法专题学术讨论会的‘爆料’。此次会议

张厚生先生提交的论文为《 集中管理图书馆事业——学习列宁关于图书馆立法

的思想》（见：张厚生. 集中管理图书馆事业——学习列宁关于图书馆立法的思

想[J]. 图书馆学通讯,1982,(04):21-25.）。”

图谋：“上图是武汉大学参加该次会议部分代表合影。下图是一些照片分享。”
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图谋：“这一位不知道是哪位先生，估计群中有老师认识，如认识请告诉我

一声。”海边：“上一张照片，前排明明四个人，你要问的就是左三没具名。”

天天有*：“@图谋 我猜：是否为惠世荣学长？”图谋：“有可能。”图谋：“但

是不知为何没有倪晓建先生？”图谋：“我猜测是首届图书馆学硕士研究生，1

981 年毕业时师生合影。”Sparks：“他们都是同学。”图谋：“乔好勤、张厚

生、惠世荣、倪晓建是同学。”

海边：“以上四人是彭斐章先生之门，号曰‘彭门四子’。”

Sparks：“惠世荣教授还健在吗，前几年听说身体不好。”图谋：“乔先生

是 1962 级图书馆学本科、张先生 1963 级本科，均于 1978 年考上研究生，彭斐

章、谢灼华二位先生为他们的导师。惠先生 1996 年就辞世了。”

天天有*：“照片中的所有人我都认识。傅老师给我们多次讲话，并为毕业

分配找我谈过话；其他老师都给我们上过课。四位研究生学长经常到本科生住处

聊天。但当时我年岁小，很内向，他们对我印象不深。”图谋：“傅老师是 195

8 级图书馆学本科。”Sparks：“前几年逛阿华田的博客的时候，有人说惠世荣

教授身体不好，没有想到已故多年。”图谋：“那我另外换一张照片，张馆可能

认识更多人。”
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天天有*：“@图谋 认识百分之六十。”biochem：“现在的毕业照的背面都

附有名单。”图谋：“过去的没有，这多是‘考证’出来的。”天天有*：“摄

于 1981 年 6 月，我在上大三。”图谋：“武汉大学 78、79、80 三届研究生合影，

里边缺惠世荣先生。”天天有*：“估计，他是摄影者。”图谋：“况能富也是

1962 级图书馆学本科，1979 年考上研究生。”

图谋：“那时的摄影者估计是专业的摄影师。惠先生因何原因没在里边不了

解。”天天有*：“78 级研究生与我们最熟悉，后来的就不与我们住在一起了，

不常见了。”道法自然：“况老师是一屌人，本科听他讲过竞争情报，每堂必去，

他的课风趣幽默，还经常戴着一顶红色天线帽，让人记忆犹新。”

天天有*：“ ‘ 全国首次图书馆法专题学术讨论会’照片，是武汉大学图

书馆学系‘校友’合影。” 图谋：“@天天有书香 人数较少的那张，可以说是

‘校友‘合影。”

Sparks：“武大的泰斗地位，都是这些大师们一步一个脚印走出来的。”s

onoro*：“确实，黄宗忠，马费成都是大师啊。”朗月孤舟：“马老教的信息管

理学基础仍记忆犹新。” 朗月孤舟：“况老属一神人，晋升副教授很早，但退

休了还是副教授。”

天天有*：“我认识的有四五位。”南图小徐：“朗月孤舟也是图书业内资

深人士应该。”Sparks：“能认识这些大牛的，都不是一般人。”
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（11）图书馆催还制度

Sparks：“图书馆好的催还制度可以改善图书的利用率，同时也可以减少学

生不必要的损失。”欣然读书：“催还制度也有，但是制度因素限制，效果不好。”

欣然读书：“比如，学生留的手机号，三天两头的换手机。”Sparks：“当然有

些有效的方法会导致其他学院学生工作者的不满。”欣然读书：“邮箱更不行，

许多学生没有每天看邮件的习惯。” Sparks：“其实和学院的辅导员对接是一

个不错的方式，不过人家会不爽的。” 图林一*：“社会是变动的，不在于在还

是不在，只在于发展与完善到时候此群拥有超级人工智能功能，可以智慧萃取群

成员的信息，需求，研究方向，关注热点，并能自动提炼语词，实现异地（甚至

外太空）等实时交互，保证对确定性的主题能够高效实时地予以讨论和归纳分析，

减少和规避冗余信息和交流消耗等成本。”

（12）学科核心图书书目评价标准

cici：“请教各位，在哪能查到某学科的核心图书书目？”sonoro*：“国

内的学术专著很多都是基金项目结项的学术成果，还是能够保证学术价值和品质

的。欧美的学术专著没有类似情况。”

sonoro*：“那就连中文学术专著也没有好的评价标准了吧，如果不看基金，

难道看作者和出版社。作者是不是牛人或业内专家，出版社是不是领域内第一

的。”今夕何夕：“出版社可以做参考吧，至少以前出版社的级别摆在那里。”

sonoro*：“国内有没有评价的奖项啊，比如什么奖的书就比较好。”

boson：“为什么非要所谓的评价标准呢？评价学术成果最基本的标准应该

是同行评议。光看一下名头、出版社、影响因子、项目来源就能评价一个学术成

果的价值？”sonoro*：“好像确实也没啥比较好的评价标准，不像期刊虽然影

响因子饱受诟病但是确实受业内认可。”

boson：“同行评议啊。一本书拿过来，同行一看，就知道几斤几两。”

sonoro*：“可是学术专著，尤其是文史哲类的，好多都是一位学者好几十

年甚至一生的成果，同行评议专家能在短期内很好的评价么，比如哲学类的学术

专著，他没准都参不透作者的思想。”boson：“如果同行都看不懂，不是百年

一遇的大家就是 nonsense。”清凉桐影：“中国的同行评审，评的是水平还是

圈子。”

徐老师：“党同伐异，美国的学术界也无法避免的。好在现在出版个著作容

易多了。真正好的东西最终还是会脱颖而出的。”

sonoro*：“一本高品质的学术期刊描述时候会说：本刊由 XXX 出版，被 XX

X 索引收录，2016 年影响因子 XXX 图书怎么说呢本学术著作由 XXX 出版，经过领

域内专家严格的同行评议，曾获过 XXX、XXX、XXX 等多个图书奖项。”

徐老师：“大致是的，大学科出大家，小学科出小家。北大的刘伟，当年没
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考上北大图系被调剂到经济系，很快就成了经济理论界的京城四少，如果一直待

在图书馆学界，弄好了也就是我师傅杨沛超的地位。人还是那个人，行当不同社

会位置就可能大不相同了。”图林晓理：“有道理。”sonoro*：“大小学科是

相对的吧。”

2 圕人堂专题与群文件共享

2.1 科学网图谋博客圕人堂专题

闲话高校图书馆文献资源建设

2017-7-5 10:19

《普通高等学校图书馆规程》（教高 14号）第二条：“高等学校图书馆是学校

的文献信息资源中心，是为人才培养和科学研究服务的学术性机构，是学校信息

化建设的重要组成部分，是大学文化建设的重要基地。高等学校图书馆的建设和

发展应与学校的建设和发展相适应，其水平是学校总体水平的重要标志。”种种

原因， ...

352 次阅读|没有评论

图书馆学专业课程设置概况

2017-7-3 16:09

摘编自：盛小平著 .图书馆职业发展与制度建设 ._北京：科学出版社，

2016.5:262-263. 1 本科教育 2013年，全国普通高校图书馆学专业本科毕业生规

模为 600-700人。2014年招收图书馆学本科生的院校 24所（另有 7所招信息资

源管理本科）。 1996年确定图书馆学本科 10门专业核心课程： ...

415 次阅读|没有评论

日本《图书馆员伦理纲领》

2017-7-3 08:22

摘编自：盛小平著 .图书馆职业发展与制度建设 ._北京：科学出版社，

2016.5:171-175. 日本图书馆事业在亚洲乃至世界范围内都走在前列，日本图书

馆深受西方思潮和科学技术的影响，但保留着尊重历史、尊重文化的传统，注重

法制化建设、人才队伍建设、文化遗产保存。1892年成立了日本第一个图书馆

行业组织 ...

456 次阅读|没有评论

闲话高校图书馆有偿服务

2017-6-30 16:48

种种原因，关于高校图书馆有偿服务的话题属于比较隐晦的话题。近年，不少高

校图书馆遵循最省力法则，或者“多一事不如少一事”的态度，“有偿服务”项目是

真没有或几乎没有。同时，也存在少量高校图书馆有偿服务开展得有声有色，但

多低调得很，有点闷声发点小财意味。此外，有部分高校还或多或少存在一些

有 ...

520 次阅读|没有评论

http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-1064685.html
http://blog.sciencenet.cn/home.php?mod=space&uid=213646&do=blog&id=1064685
http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-1064359.html
http://blog.sciencenet.cn/home.php?mod=space&uid=213646&do=blog&id=1064359
http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-1064275.html
http://blog.sciencenet.cn/home.php?mod=space&uid=213646&do=blog&id=1064275
http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-1063850.html
http://blog.sciencenet.cn/home.php?mod=space&uid=213646&do=blog&id=1063850
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2.2 群文件共享

本周共分享 6个文件。

3.大事记

（1）关于《中华人民共和国公共图书馆法（草案）》的说明

http://www.npc.gov.cn/COBRS_LFYJNEW/user/UserIndex.jsp?ID=8323543

文化部在深入调查研究、总结实践经验、广泛听取意见的基础上，起草了《中华

人民共和国公共图书馆法（送审稿）》（以下简称送审稿）。法制办收到送审稿

后，多次书面征求中央有关单位、地方政府及专家意见，并在互联网上向社会
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公开征求意见，到有关地方调研，会同文化部对送审稿反复研究、修改，形成了

《中华人民共和国公共图书馆法（草案）》（以下简称草案）。草案已经国务院

第 169 次常务会议讨论通过。主要内容包括：加强公共图书馆服务体系建设；健

全公共图书馆运行管理制度；进一步发挥公共图书馆服务功能；鼓励各方力量参

与公共图书馆事业。此外，草案还对违反本法的行为规定了相应的法律责任。

（2）2017 年 7 月 7 日 14:00，群成员达 1926 人（活跃成员 580 人，占 30.11%），

本群容量为 2000 人。

4.延伸阅读
《圕人堂周讯》辑录

http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-837007.html

注：为节省《圕人堂周讯》篇幅，直接链接至“科学网圕人堂专题《圕人堂周讯》

辑录”（第 1期至最近一期。并提供 word版“合辑”下载。），各期对应网址

动态更新。

圕人堂圕结一切可以圕聚的力量。

圕人堂堂风：贴近现实，关照现实，联系理论，旨在实践。

（本期编辑：梅吉 整理 王启云 助理）

http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-837007.html
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